
 

議員とカダる会（議会報告会・意見交換会）報告書 

開催日時  令和元年５月２０日（月）  １８時３０分～２０時３０分 

開催場所 西部市民センター２階学習室２ 

会場責任者 工藤健、天内慎也 

記録者 中村美津緒、奈良祥孝 

出席議員 赤木長義、小豆畑緑、天内慎也、蛯名和子、神山昌則、木下靖、工藤健、

舘山善也、中村節雄、中村美津緒、奈良祥孝、橋本尚美、藤田誠、万徳

なお子、村川みどり、山本武朝 議員１６名 

参加者数 市民２３名（全参加者数３９名） 

報告内容  平成３１年度第１回定例会の主な出来事について 

意見交換内容 

（意見の要旨） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

アリーナについてあなたがイメージすることは？ 

・自由な休憩場所 

・風呂付きトレーニングルーム（シャワーは×） 

・安全 

・楽しい交流 

・予算は？ 

・20 億の寄付以上のかかるの？ 

・一年を通して利用できるように 

・突然出てきた話だったのでとまどっています 

・予算や建設後の維持管理費は大丈夫か？ 

・土地の活用 

・娯楽施設がふえる 

・大会会場にも 

・集まりやすい施設にしてほしい 

・道路の整備を 

・バスの便 

・市民の皆様が気軽に参加できる場、楽しくなごやかな場 

・どのようにできるのか期待しています 

・お金がかかるのでその点はどうなるのでしょうか 

・多くの市民ができるだけ利用できるよう、交通の便なども含めてお

願いしたいです 

・夢を与えてください 

・誰もが参加、利用しやすい空間でありたい 

・健康づくりの施設 

・無料バスを運行してほしい 

・場所が遠くて行けない感じ 

・市民センターの運動部門がなくなることが心配 

・サロンが欲しい 
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意見交換内容 

（意見の要旨） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・スポーツばかりでなく文化面でも使えるように 

・人が集まりやすい 

・現状では交通が心配 

・利用のための交通は？ 

・施設の大きさは 

・大きいスポーツ大会 

・コンサート 

・練習場 

・若者・子ども 

・カフェ 

・みどり 

・モニュメント 

・スポーツ 

・災害時避難所 

・体育館的には県と市と同じようなものをつくる必要があるか 

・建設予定に至った経緯が知りたい 

・スポーツを行う場 

・3500人収容（～5000人） 

・市民も使用可能 

・多額の建設費 

・大規模なスポーツ施設（マックス 5000人、宮田にある 3500人） 

・風呂 

・キッズ遊び場 

・ミニスーパー 

・あまり日ごろ利用しない……。 

・さいたまアリーナに行ったことがある。気軽に使えるようにしてほ

しい。今は気軽に使えない 

・若い人が行くイメージ 

・自分たちで借りて使えるのか？試合ばっかり？ 

・運営がうまくいく？ 

・大きすぎて市民が果たして楽しめるか？ 

・為政者のコンセプト、市民にはパンとサーカスを！ 

・ローマ時代のコロセウム（闘剣場） 

・スポーツだけでなくいろんな人「老若男女」問わず行ける場所 

・アリーナ２個もいるのか？ 

・市民が楽しめるのか？ 

・競技場コロシアム 

・スポーツ限定ではないだろう。文化も!! 

・有効に使ってほしい!!アウガは嫌!! 

・イメージはスポーツ強化、希望は健康増進施設 

・交流の場 

・国体、スポーツ強化施設のみであれば反対 
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意見交換内容 

（意見の要旨） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・文化（音楽!!、催しもの）、健康、スポーツ 

・コンサートも？ 

・スポーツ（アスリート育成、健康） 

・費用がかかる 

・大きな館 

・試合、プレー＆観戦 

・コンサート、観劇 

・体育・文化施設 

・広いと小さい子が迷子に 

・音が響く 

 

アリーナについてあなたが期待することは？ 

・無駄なものはつくらない、アウガの二の舞はイヤ!! 

・新駅 

・アクセスが悪い、期待していない 

・市民センター等の運動部分がなくなるのでは！ 

・人がとにかく集まること。全年齢層。一時的でなく 

・お年寄りも行けるところ 

・多世代が交流できるように 

・混雑しないように交通手段がたくさん欲しい 

・フリーマーケットを開けたら楽しそう 

・人や団体と交流できる場所 

・一人でも汗を流せる 

・学生が多目的に使える（音楽、ダンス、ヲタクなど） 

・市内に似たものがある。県とか市とか同じものが必要あるか？二重

行政になる！ 

・使い勝手のいいもの 

・お金 

・アリーナでなく市議に期待している 

・駅 

・集まりやすい、利用しやすい場所に 

・孫がバスケで県のアリーナを使用。今度のアリーナも使えるといい 

・駐車場は何台分？ 

・温泉も 

・いつでも気楽に運動できる場所 

・アクセスのよさ 

・道路が狭い 

・ルールがありすぎるから簡単な施設に 

・市民が使いやすいように。面倒くさいのはダメ 

・気楽に誰でも楽しめるようにしてもらいたい 

・現在のマエダアリーナより大きく!!でっかく!! 

・温泉 

-3-



 

意見交換内容 

（意見の要旨） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・ミニスーパーも欲しい 

・スポーツで市民が元気になる 

・バスの便が悪い 

・県立美術館も遠い 

・ねぶたん号、バスのダイヤ表に載っていない 

・アリーナの周囲の環境は？ 

・市民の場として市民の皆さんが喜んで使用できるように。期待して

います。 

・経費の軽減などの考慮をしてください。 

・楽しめる、心がうきうきでき、気軽に行ける場所 

・プール 

・パターゴルフ 

・ゲートボール 

・スタジアム 

・誰でも気軽に 

・近くに温泉 

・若者はアーティストのライブとかを希望するかも 

・駅 

・遊び場としても気軽に 

・大きな試合観戦 

・プロのバスケ、バレーの試合 

・市営バス＝無料 

・屋上のヘリポート 

・学生の店 

・全世代が楽しめる 

・誰でも気軽に使える 

・コンサートが行われる 

・有名なイベント 

・駅 

・子どもの遊戯室 

・一流の人を呼ぶ 

・人がたくさん集まる 

・家族でお出かけ 

・新しい場 

・防災避難所 

・市民全員が参加しやすくする 

・スポーツが盛んな青森になるように 

・市民全員のスポーツに対するマナー向上 

・スポーツジム 

・温泉施設 

・気軽に利用しやすい場 

・サウナ室があればよい 
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意見交換内容 

（意見の要旨） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・元気が一番！楽しく一番！がんばろう 

・市民が多く参加できる場所 

・コンサート等もしてほしい 

・サブ機能として周辺のドッグランを設置 

・市民が役割を広げてほしい 

・対応できるように市が柔軟に取り組んでほしい 

・元気なうちに（78 歳） 

・駐車場が多く要る 

・防災設備、安全に 

・使いやすさ 

・交通 

・市民が気軽に使える 

・競技するとき手ぶらで来れるように 

・ドッグラン 

・健康増進施設（屋内ウオーキング、プール等も）スポーツ強化をメー

ンにしない 

 

アリーナが活用されるためにあなたができることは 

・運動を始める 

・市は他都市の活用例などもきちんと学んでおくこと 

・子育て中のママのお手伝い 

・転んでたんこぶをつくったときの手当てをしてあげる 

・自分ができるだけ利用する 

・スポーツしない人はどうするの？ 

・ボーっとできる公園スペースをつくる 

・動員のための市の企画力に期待します 

・突然のアリーナ建設にびっくり 

・サークルで使用する 

・大学内でアリーナの使用を多くの人に伝える 

・自分で使う 

・20 億円の寄付 

・ドッグランつくる!!要望!! 

・こどもの遊び場をしっかりつくる!! 

・駅が欲しい 

・津軽新城駅と新アリーナ駅をつないでほしい 

・１カ所に集中でなく市民センターでできるように 

・「おしゃれ」で「カッコよく！」 

・若い世代の意見を聞く 

・使う 

・意見を言う、感想を伝える 

・子どもから高齢者まで使えるように！ 

・人を誘う、引っ張り込む 
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意見交換内容 

（意見の要旨） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・市民の自由意見をやってみる!! 

・できれば無料 

・市は料金を安く設定 

・個人で、家族で、仲間と一緒に使用、活用する 

・広める 

・市民の期待に耳を傾ける、意見を言う 

・使う、楽しむ 

・とにかくやってみる 

・時間をつくる 

・安くして！と要望する 

・企画、提案 

・汗を流す喜びを知る 

・みんなへさまざまな情報提供 

・避難訓練 

・市外、市内に発信 

・あと５年頑張る 

・参加をアピール 

・行事のたびに回覧板でニュースにしたり、アピールする 

・友人を誘う 

・市が交通の便をよく!! 

・自分が活用→健康でなければ!!、意欲ある日々の生活 

・四季のアリーナ祭り!! 

・１人でも多くの人に利用してもらうため交通の便をよくする 

・道路の整備を、南北の道路を 

・乗り物の回数が多くできるよう、みんな１人でも多く参加する 

・アリーナについて理解することは、一人でも多くの方に利用しても

らえるよう働きかけることは可能。そのためには健康が大事ですが、

除雪等が冬期間でもできるようお願いします 

・交通の便 

・大会等ボランティアの協力 

・アクセスをよくすること 

・費用対効果が心配！ 

・利用したい人を運んであげる 

・そもそも行けない!! 

・目に優しいＣＣＦＬ（省エネ・脱臭）蛍光灯の設置 

・利用できるよう各市民センターから直行便を出して 

・入館料、利用料、適正料金にてたくさんの利用 

・毎日利用すること 

・壊さないよう丁寧に使って長持ちさせる 

・玄関前で何かイベントを誰でも起こせるようにする 

・フリーマーケットとかを自由にできるなら個人でもにぎわいを持た

せられる 
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意見交換内容 

（意見の要旨） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・（高い交通費だけど）とにかく使う 

 

自由意見 

・運動機器、市民センター・プラザ、健康診断受けないとダメ!!（１回

200円） 

・西部市民センタープール、２時間 520円は高い!!（県は安い） 

・西部市民センターのトイレのウォシュレットが使えない！→シャワ

ーでやれ！ 

・石江小学校、新城小学校統合（昭和 40 年）、卒業記念に桜の木を植え

たがなくなった。どこに行ったのか。（どこかに保管している！と言

われた） 

・交通部の免許返納（東部営業所）、担当を変えろ！（アウガでも、浪

岡でも） 

・ねぶたの海上運行、市民を乗せてほしい。抽選でも公募でもいいので

招待してほしい!!（乗りたい!!） 

・スクールバス（大野循環バス）がよくなった 

・農林水産部、浪岡はたいぎ（面倒）、青森市内に出先（申請が浪岡） 

・起こる前に！津波とか……、非常用サイレン、お金をかけないで 

・災害時を想定した対策をもっとつっこんでほしい 

・ワールドカフェは１つの話題に絞って話せる時間をふやしてほしい 

・こうした場をもっと設けてほしい 

・アリーナができてもしっかりと避難場所が残るのか？ 

・議員もインスタグラムを利用して情報発信してほしい 

・アリーナ、一日も早く完成して利用したい 

・いろんなボランティアもしたい 

・議員は固いイメージだった。こういう場が大事だと 

・市の条例について（私道整備） 

・空き家の活用 

・駅などでスマホ決済（スイカ） 

・まちづくり協議会、ＩＣＴカード 

・電車とバスで通学している!!（怒）冬になるとわからない。到着見込

みを知りたい!! 

・気さくに集まれる場所、たまり場（椅子、コーナー、フリースペース） 

・介護保険 

・燃やせ！廃プラ分別はやめろ！ 

・コンパクトシティ→６つの核エリア 

・コンパクト＆ネットワーク 

・西口の整備 

・青森駅自由通路、トイレ東口にない。どうなっているのか 

・油川駅からのバスが全て青森駅方面で、新城方面がない 

・通勤・通学、満員のバス 

・2011年に通路完成 
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意見交換内容 

（意見の要旨） 

・既に中心は浜田に！現青森駅は本当に必要なのか？中心市街地の位

置づけ、官公庁、インフラの中枢の議論を 

・低料金での移動手段 

・幹線×地域循環バスに○ 

・老人免許返納 

・八甲田丸、ワ・ラッセの活用はどうなの？ 

・合浦から青森中央学院大学へ一本で行けるバスがない。 

・混雑で冬のバスに乗れないときも！ 

・青森市の中心はどこか議論がない 

・地域をつなぐバスネットワーク 

・北高へのバス登校、帰宅が満員 

・青森市の中心街 現青森駅（新町等）→新青森駅（浜田地区）じゃな

いか？ 

・北高前から新城方面へのバス路線 

・学校が少ない 

 

記録者所見 今回のテーマがアリーナについてであり、的を絞ったために参加者

の率直な意見や議論が交わされたと感じました。 

素直に喜んでいない方もいらっしゃれば、大いに進めてほしいとい

う相反する意見が参加者同士で議論できたことは、私はすばらしいこ

とだと感じました。 

また西部市民センターの会場には学生も参加してくださり、若い方

の考えも聞けました。 

さらにもっとこういった場をふやしてほしい、議員が積極的に町内

会の総会等に参加してこのような会を行ってほしいとの要望もあり、

大きな成果はあったと思います。 

市民の皆様からいただいた御意見、各町会長様からアドバイスを参

考に、より市民の皆様が参加してよかったと思える議員とカダる会に

なるように、議会広報広聴特別委員を初め、議員一丸となって次回開催

に向けて議論をしていきたいと思います。 

 

青森市議会議長 様 

 令和元年７月１９日 

  以上のとおり報告いたします。 

  なお、当日、参加された市民から出された意見のうち、各議員において「執行機関に

伝えるべき」とした意見については、別紙のとおりです。 

 

会場責任者 工 藤   健 

 

天 内 慎 也 

 

出席議員 赤 木 長 義  
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小豆畑   緑 

 

蛯 名 和 子 

 

神 山 昌 則 

 

木 下   靖 

 

舘 山 善 也 

 

中 村 節 雄 

 

中 村 美津緒 

 

奈 良 祥 孝 

 

橋 本 尚 美 

 

藤 田   誠 

 

万 徳 なお子 

 

村 川 みどり 

 

山 本 武 朝 
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議員とカダる会（議会報告会・意見交換会）報告書 別紙 

 

 令和元年第１回議員とカダる会において参加者から出された意見

のうち、各議員において「執行機関に伝えるべき」とした意見につい

ては、以下のとおりですので、お伝えします。 

 

【西部市民センター会場】            ※ 議員名の五十音順に掲載 

No. 意見等の要旨 理由・背景等 意見等提出者 

１ 
新城地区の下水道の整備

を進めてほしい。 

新城の下水道の整備が遅れて

いる。 

小豆畑 緑 ２ 

除雪の際の寄せ雪を家の

前に置いていかれるのを

何とかしてほしい。 

高齢者の家の前に除雪した雪

を置いていかれると大変。 

３ 

災害時、高齢者が安全に

避難できるようにしてほ

しい。 

夜間避難するとき、道路と崖の

境界線がわからないのでガー

ドレールを設置してほしい。 

４ 

新城地区の私道につい

て、市が整備できるよう、

条例を改正してほしい 

１つの私道に 25 軒の家がある

ところがあり、整備が求められ

ている。 

天内 慎也 

５ 

災害時を想定した対策を

もっとつっこんでほし

い。（しっかり取り組んで

ほしい） 

３・11 東日本大震災時、仙台で

実際に被災された参加者（から

の意見）です。御自身の経験か

ら津波、地震等の災害はいつ起

こるかわからないので対策を

強化するようタウンミーティ

ングで要望しているが、なかな

か進まない。お金のかからない

非常用サイレン等、起こる前に

しっかりやってほしいとのこ

とでした。 

蛯名 和子 

６ 
アリーナに新駅をつくっ

てほしい。 

状況がわからないので決まっ

たのか、決まっていないかも含

めてもっと情報が欲しい。 

工藤 健 
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７ 
バスのダイヤに工夫をし

てほしい。 

高校生、大学生の通学時の混

雑、満員（特に冬期間）。北高校

からの帰りの便、西部方面がな

い。一度青森駅へ行って乗換え

が必要。 

８ 

青森北高校から新城地域

（西部方面）への直通バ

スが無い。一度青森駅方

面に行ってから西部方面

へ行っている。ぜひ、油

川地区（北高）から西部

方面を通るバス路線実践

を願う。 

新城方面から青森北高へ通学

する生徒は多いが直通バスが

ないため一度青森駅へ出てか

ら油川へ通っている。専用バス

でもいいので直接新情報面と

行き来できる路線が必要なの

ではないか。 

奈良 祥孝 

９ 
就職や若い世代に支援を

してほしい。 

子ども、老人には予算をかけて

支援も豊富でやさしいが、若者

への支援が少ない。 

橋本 尚美 

10 
地域を循環させるバスを

走らせてほしい。 

高齢になって免許を返納しよ

うか迷うから。生活の足を考え

ると手離せない。小型バスな

ど、幹線じゃない道に走らせ

て！ 

11 

バス待ち環境（雨、雪よ

け）を早く改善してほし

い。 

待合所があるところとないと

ころがあるのは不公平。早く全

域で設置してほしい。 

万徳 なお子 

12 
高齢者のたまり場（フリ

ートーク）が欲しい。 

高齢者が健康であるために、体

を動かすだけでなく、おしゃべ

りも大事なので、身近なところ

に欲しい。 

13 
アリーナがアウガの二の

舞になるのが心配。 

どれだけお金がつぎこまれる

のか？不安になるから。 

村川 みどり 
14 

アリーナの交通アクセス

がどうなるのか不安。 

利便性はどうなるのか？心配

になるから。 

15 

アリーナにお金がどれく

らい使われるのか。市民

に知らせてほしい。 

全く知らされていないから。 
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16 

特に冬になると次のバス

の到着見込みがわからな

いので、わかりやすいシ

ステムをつくって欲し

い。ICT 化を進めてほし

い。 

電車とバスで通学している学

生さんからの意見。 

山本 武朝 

17 

ねぶたん号の時刻表を通

常のバスダイヤ表に載せ

てほしい。 

電話で要望したが、管轄が別で

一緒にできないと言われた。 
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別紙 会場写真（西部市民センター） 
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